



El problema con el dólar viene de Trump

COORDENADAS

**Enrique
Quintana**

Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E.Q



¿Y a se descontó en los mercados el efecto del llamado Plan C de López Obrador?

Esta es una pregunta que se hace, tanto en el gobierno como entre inversionistas y empresarios.

De hecho, hay quienes piensan que **el encarecimiento del dólar en los últimos días** obedece al avance en la aprobación de diversas reformas.

La realidad es que hay que **temer más ahora a lo que sucede en Estados Unidos** que a lo que está pasando en el país.

Aunque el paquete de reformas propuesto por AMLO el pasado 5 de febrero incluye una multitud de asuntos, muchos de ellos **vinculados a programas y temas sociales**, las que todavía tendrían el potencial de generar inquietudes son fundamentalmente dos.

Una, que parece cercana es **la desaparición de los órganos autónomos**. Y otra, que es incierta, es **la político-electoral**.

De acuerdo con el coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, la relativa a la desaparición de órganos autónomos se discutiría en **algún momento de noviembre**.

De acuerdo con las declaraciones de la presidenta Sheinbaum, así como lo que derivó de la reunión del miércoles pasado entre los comisionados del INAI con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, **puede darse por un hecho que desaparezca este organismo**.

En la iniciativa enviada y dictaminada, además, otros dos órganos constitucionalmente autónomos desaparecerían: la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT).

Además, también se extinguirían los siguientes organismos que gozan de autonomía técnica, aunque no constitucional: la Comisión Reguladora de Energía (CRE); la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH); el Consejo Nacional de Evaluación de la Política Social (Coneval), y la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu).

De lo que más se ha hablado es del caso del INAI. Pareciera que **los otros dos órganos constitucionalmente autónomos** que se busca desaparecer, la Cofece y el IFT, **eventualmente pueden estar siendo reconsiderados**, en virtud de las implicaciones que su

eliminación podría tener en el contexto del TMEC.

Hay interpretaciones respecto a la posibilidad de que suprimirlos fuera violatorio del acuerdo comercial, ya que ambos son reguladores de la competencia.

En este mismo contexto, aunque no se trate de órganos reguladores, también algunos señalan que el **nuevo estatuto de Pemex y la CFE** a partir de la reforma energética aprobada, también podría ser objeto de litigio, pero eso ya será tema de las negociaciones que se den en su momento.

Mi percepción es que si hasta ahora la probabilidad de que se apruebe esta reforma respecto a los órganos autónomos no ha generado una sacudida en los mercados, **difícilmente lo hará en el futuro**, pues ya se descontó la aprobación.

La otra reforma que sí podría causar nerviosismo es la político-electoral.

Sin embargo, en este caso la propuesta de AMLO no fue dictaminada y, por lo tanto, la que eventualmente pueda realizarse va a arrancar de cero.

Los planteamientos hechos por la presidenta Sheinbaum indican que buscará la **elección directa de los consejeros del INE** y de los magistrados del Tribunal Electoral, además de esquemas para abaratar las elecciones.

Pero, no se ha referido a la eliminación de los legisladores plurinominales, que sí fue planteada por la iniciativa de AMLO.

Con la estructura política existente, cuando esta iniciativa se formule –si llega a hacerse– se consumará la captura del INE y del Tribunal Electoral por personas cercanas a Morena, lo que seguramente sí generaría una nueva ola de preocupación.

El tema es que **esta propuesta aún no tiene fecha**.

Por lo pronto, tenga la seguridad de que más que las reformas que aún están en espera, lo que mayormente puede influir en los mercados financieros en las siguientes semanas, será lo que ocurra con las elecciones en Estados Unidos.

Un **triunfo de Kamala Harris** probablemente **daría tranquilidad**, por lo pronto. Pero, no descarte que si es por un margen estrecho y Trump no reconoce el resultado, sí se genere inquietud.

Un **triunfo de Trump** haría de la mañana del miércoles 6 de noviembre **un día de gran turbulencia** en los mercados.